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Открыто о проблеме
КАК ОБЪЕДИНИТЬ КАК ОБЪЕДИНИТЬ 

УСИЛИЯ РАДИ БУДУЩЕГО УСИЛИЯ РАДИ БУДУЩЕГО 
БЕЗ НАСИЛИЯБЕЗ НАСИЛИЯ

В рамках кампании прошли тысячи 
мероприятий. Социальные сети заполо-
нили хештеги #OrangeTheWorld, #16Days 
и #GenerationEquality, под которыми 
люди делились историями, поддержи-
вали пострадавших и призывали к пере-
менам. В школах, университетах и обще-
ственных центрах проводились лекции и 
тренинги, помогавшие понять, как ген-
дерные стереотипы подпитывают наси-
лие. Многие страны использовали этот 
период для обсуждения законодательных 
реформ, чтобы усилить защиту прав жен-
щин, детей и других уязвимых групп.

Проблема тем не менее по-преж-
нему остается глобальной. По данным 
ООН, каждая третья женщина в мире 
хотя бы раз сталкивалась с насилием. 
Страшная статистика, за которой стоят 
реальные судьбы. И это не только физи-
ческое насилие, но и психологическое 
давление, экономическая зависимость 
и дискриминация. Жертвы часто мол-
чат, потому что боятся осуждения или 
потому что просто не знают, куда обра-
титься за помощью.

Завершилась международная кампания 
«16 дней активных действий против 
гендерного насилия», которая проходила 
с 25 ноября по 10 декабря. Это время 
стало возможностью привлечь внимание 
к одной из наиболее острых проблем 
современности - насилию на основе 
гендера. Миллионы людей, организаций 
и правительств по всему миру 
объединились, чтобы не только  
говорить об этом, но и предлагать 
конкретные решения.

Тема для размышления

Неправильное питание и недоедание среди детей стали одной  
из глобальных социальных проблем в мире. Растущее неравенство, 
конфликты, изменение климата, рост цен на продукты питания  
и увеличение потребления нездоровой еды подвергают  
миллионы детей дефициту продовольствия. Эти факторы  
не только ставят под удар здоровье подрастающего поколения,  
но и угрожают будущему целых сообществ, поскольку недостаток 
питания влияет на физическое и умственное развитие детей.

ПОЛНОЦЕННОЕ ПИТАНИЕ, ПОЛНОЦЕННОЕ ПИТАНИЕ, 
ИЛИ КАК НЕДОЕДАНИЕ ВЛИЯЕТ ИЛИ КАК НЕДОЕДАНИЕ ВЛИЯЕТ 

НА ДЕТЕЙ НА ДЕТЕЙ И ИХ РАЗВИТИЕИ ИХ РАЗВИТИЕ

(Окончание  
на 3-й стр.)

(Окончание  
на 4-й стр.)

ПРЕЗИДЕНТ УЗБЕКИСТАНА 
ВЫРАЗИЛ СОБОЛЕЗНОВАНИЯ 
ПРЕЗИДЕНТУ АЗЕРБАЙДЖАНА

26 декабря в ходе телефонного разговора Президент Республики Узбекистан 
Шавкат Мирзиёев выразил глубокие соболезнования Президенту Азербайджанской 
Республики Ильхаму Алиеву в связи с многочисленными человеческими жертвами  

в результате крушения пассажирского авиалайнера вблизи города Актау.

Глава нашего государства передал через лидера Азербайджана слова искреннего сочувствия и под-
держки родным и близким погибших, а также пожелания скорейшего выздоровления всем пострадав-
шим.

УзА

УЗБЕКИСТАН РАСШИРЯЕТ СОТРУДНИЧЕСТВО С ЕАЭС
Президент Республики Узбекистан Шавкат Мирзиёев 26 декабря в Санкт-Петербурге  

принял участие в очередном заседании Высшего Евразийского экономического совета в статусе наблюдателя.

ВЫСТУПЛЕНИЕ ПРЕЗИДЕНТА РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН ШАВКАТА МИРЗИЁЕВА 
НА ЗАСЕДАНИИ ВЫСШЕГО ЕВРАЗИЙСКОГО ЭКОНОМИЧЕСКОГО СОВЕТА

В нынешней встрече, прошедшей под пред-
седательством Премьер-министра Республики 
Армения Никола Пашиняна (в онлайн-формате), 
также участвовали Президент Республики 
Беларусь Александр Лукашенко, Прези-
дент Республики Казахстан Касым-Жомарт 
Токаев, Президент Кыргызской Республики 

Садыр Жапаров, Президент Российской Феде-
рации Владимир Путин, а также министр про-
мышленности, рудников и торговли Исламской 
Республики Иран - страны-наблюдателя при 
ЕАЭС Сейед Мохаммад Атабак. С видеопосла-
нием к участникам обратился Президент Респу-
блики Куба Мигель Диас-Канель.

В повестку дня вошли вопросы дальней-
шего расширения многостороннего тор-
гово-экономического сотрудничества, под-
держки проектов промышленной кооперации, 
реализации совместных программ в приоритет-
ных направлениях взаимодействия.

В начале своего выступления Президент 

Узбекистана отметил, что в последние годы 
наша страна в качестве наблюдателя наладила 
плодотворное взаимодействие с Евразийским 
экономическим союзом по 22 направлениям.

В 2024 году товарооборот Узбекистана со стра-
нами Союза вырос на 11 процентов. В октябре был 
принят новый трехлетний план сотрудничества с 

Евразийской экономической комиссией, включа-
ющий около 40 мероприятий в таких сферах, как 
торговля, промышленность, финансовый сектор, 
агрокомплекс, транспорт, и других.

Фото Пресс-службы Президента Республики Узбекистан.

Уважаемые коллеги!
Уважаемые участники заседания!
Усиливающиеся глобальные и ре-

гиональные вызовы, нестабильность 
экономики и ожидаемое повыше-
ние волатильности на мировых рын-
ках требуют более активного поиска 
новых путей расширения партнерства 
между нашими странами.

Следует отметить, что за последние 
несколько лет Узбекистан в качестве 
государства-наблюдателя наладил 
плодотворное взаимодействие с ЕАЭС 
по 22 направлениям. В этом году наш 
товарооборот со странами Союза 
вырос на 11 процентов.

В октябре с Евразийской экономи-
ческой комиссией мы приняли новый 
трехлетний план, в который вошли 

порядка сорока конкретных меропри-
ятий в таких сферах, как торговля, 
промышленность, финансовый сек-
тор, агрокомплекс, транспорт, и дру-
гих.

Мы также подключились и наме-
рены активно участвовать в отрас-
левых программах в области цифро-
визации торговли и грузоперевозок, 
внедрения электронной коммерции, 
борьбы с климатическими изменени-
ями.

Кроме того, правительство Узбеки-
стана тщательно готовится к очеред-
ному, четвертому заседанию совмест-
ной рабочей группы. Предлагаем 
провести эту встречу в Узбекистане в 
марте следующего года.

Уважаемые коллеги!

Хочу вкратце обозначить наше 
видение приоритетов расширения 
сотрудничества Узбекистана с Евра-
зийским экономическим союзом.

Первое. Это реализация скоордини-
рованных мер для поэтапного устране-
ния торговых барьеров. Предлагаем на 
экспертном уровне проработать вопрос 
подписания соглашения о непримене-
нии на взаимной основе тарифных и 
нетарифных ограничений в торговле 
между Узбекистаном и ЕАЭС.

Готовы в ближайшее время про-
вести консультации по сближению 
систем технического регулирования с 
принятием плана практических дей-
ствий. 

Второе. Считаю, что расширению 
торговых операций также будет спо-

собствовать участие Узбекистана в 
подписываемом Соглашении о единой 
системе таможенного транзита.

Важно ускорить согласование дого-
воренностей об электронном обмене 
данными о товарах и транспортных 
средствах, перемещаемых через тамо-
женные границы наших стран.

Третье. Заинтересованы в подключе-
нии к механизмам и инструментам под-
держки программ промышленной ко -
операции и локализации производства, 
запущенным в рамках Объединения.

Кроме того, для формирования 
надежных финансовых источников 
продвижения совместных проектов в 
начале следующего года планируем 
завершить процедуры и вступить в 
Евразийский банк развития.

Четвертое. Намерены усилить 
системное взаимодействие в области 
цифровых технологий и искусствен-
ного интеллекта.

Готовы совместно проработать 
вопросы подключения Узбекистана 
к Интегрированной информацион-
ной системе ЕАЭС и проекту «Циф-
ровой союз».

Пятое. Выступаем за подготовку 
Программы кооперации в аграрном 
секторе. Речь идет о мерах по облег-
чению взаимного доступа сельхозпро-
дукции на наши рынки, реализации 
инновационных агропромышленных 
проектов, внедрению передовых науч-
ных разработок.

Шестое. В целях поощрения тури-
стических обменов намерены внедрить 

порядок, позволяющий гражданам госу-
дарств Объединения въезжать в нашу 
страну по внутренним документам.

Уважаемые коллеги!
Узбекистан привержен развитию 

тесного и продуктивного сотрудниче-
ства с партнерами по ЕАЭС в целях 
эффективного использования всего 
имеющегося потенциала.

Пользуясь случаем поздравляю и 
желаю успехов уважаемому Алексан-
дру Григорьевичу в связи с переходом 
к Беларуси председательства в Орга-
низации.

Еще раз хочу сердечно поздравить 
всех вас и наши братские народы с 
наступающим Новым годом, пожелать 
благополучия и процветания.

Благодарю за внимание.

Сельское хозяйство

АГРОСЕКТОРУ АГРОСЕКТОРУ 
ПРОПИСАН РОСТПРОПИСАН РОСТ

Следует признать: сельское 
хозяйство - важнейший 
сектор экономики страны 
и один из немногих, где 
наблюдается постоянный рост 
экономических показателей. 
По мнению экспертов, основное 
достижение отечественного 
агропромышленного комплекса 
(АПК) - возможность 
производить большой 
ассортимент качественных  
и экологически чистых продуктов. 
Примером тому может быть 
как продукция мясопереработки, 
так и растениеводства. 

(Окончание  
на 2-й стр.)

(Окончание  
на 2-й стр.)



Наша страна входит в число 
государств, богатых золотыми 
запасами. Так, по итогам 2023 года 
Узбекистан занял десятое  
место среди крупнейших 
производителей золота в мире. 
С учетом важности природных 
ресурсов в экономике республики  
у нас в этом отношении высокие 
возможности. Кроме того, 
на мировом торговом рынке 
совершаются сделки не только  
в денежной форме, но и с золотом.

С одной стороны, это связано со все более 
развивающейся ювелирной отраслью, а с 
другой - свидетельствует о том, что на меж-
дународном рынке всегда высок интерес на 
драгметаллы и натуральные камни. Среди 
них особо ценятся бриллианты - лучшие 
«друзья» представительниц прекрасной 
половины человечества. Однако наряду с 
украшением любого ювелирного изделия 
бриллианты также являются одним из наи-
более востребованных товаров на мировом 
рынке. По имеющимся сведениям, 80 процен-
тов всех добываемых алмазов используется в 
промышленности и только 20 процентов - в 
составе драгоценных украшений. 

В Узбекистане на сегодня запасы природ-
ных алмазов не выявлены и они не добыва-
ются в нашей стране. Поэтому мы не имеем 
ни одного предприятия или хозяйствующего 
субъекта, занимающегося их переработкой. 
Бриллианты поступают к нам только на 
импортной основе. И не секрет, что цена на 
готовые украшения, импортируемые из-за 
границы, соответствующая.

Теперь можно будет импортировать и 
перерабатывать природные алмазы в усло-
виях нашей страны. Так, в ноябре этого года 
Узбекистан стал 60-й страной, присоединив-
шейся к Схеме сертификации Кимберлий-
ского процесса - Международной организации 
по регулированию торговли необработан-
ными алмазами. Эффективно действующее 
на протяжении 21 года данное престижное 
объединение является единственной иници-
ативой, направленной на предотвращение 
попадания нелегально добытых, «кровавых» 
и «конфликтных» алмазов на мировой рынок 
и защиту целостности алмазной торговли. 
Присоединение  Узбекистана к этой структуре 
признано первым событием в нашей 33-летней 
истории с момента обретения независимости.

Об этом было торжественно объявлено на 
21-м ежегодном Пленарном заседании Ким-
берлийского процесса, состоявшемся в Дубае 
(ОАЭ) 12-15 ноября 2024  года. В своем высту-
плении глава международной организации 
Ахмед бин Сулайем поздравил нашу страну со 
вступлением в нее. «Добро пожаловать в семью 
Кимберлийского процесса! Эта международ-
ная инициатива была построена на основе 

сотрудничества и взаимной ответственности 
и имела 59 контрольно-пропускных пунктов 
в государствах-членах. Теперь с добавле-
нием Узбекистана это число достигло 60», -  
сказал он.

Таким образом, наша республика стала 
полноправным членом еще одной престиж-
ной международной организации. Работы в 
этом направлении начались давно. Заявку на 
вступление в организацию подали еще в 2019-
м. Однако из-за пандемии процесс на время 
приостановили и активировали только к 2021 
году: миссия была ясна, а цель - серьезна. За 
прошедший период в Узбекистане разрабо-
тана правовая база, регулирующая оборот 
драгоценных металлов и камней, определены 
организации, ответственные за обеспечение 
соблюдения требований Схемы сертифика-
ции Кимберлийского процесса. Указом Пре-
зидента «О мерах по дальнейшему развитию 
сферы производства ювелирных изделий и 
обеспечению их конкурентоспособности» от 
23 июля этого года работа по присоединению 
к Кимберлийскому процессу была ускорена.

Наконец пришло время показать резуль-
таты выполненных требований. В октябре 
этого года экспертная миссия международ-
ной организации - группа, состоящая из пред-
ставителей ряда государств-членов (в част-
ности, ОАЭ, России, Беларуси и Германии), 
а также наблюдатели Всемирного алмазного 
совета посетили нашу страну и ознакомились 
с проделанной работой. Выполнение Узбеки-
станом минимальных требований Кимбер-
лийского процесса было положительно оце-
нено экспертами, и нашу страну включили в 
число членов международной организации.

Что дает членство  
в организации

В источниках несколько значений слова 
«кимберли». По одним - это порода или мест-
ность, содержащая алмазы. А в других упо-
минается город Кимберли в Южной Африке, 
который называют «городом алмазов». В 
любом случае из сути миссии Кимберлий-
ского процесса можно понять: деятельность 
организации напрямую связана с алмазами.

Схема сертификации Кимберлийского 
процесса - это международная межправи-
тельственная инициатива, направленная на 
борьбу с попаданием незаконно добытых 
алмазов на мировой рынок. Дело в том, что 
алмазы, добытые во время военных конфлик-
тов, называют «кровавыми». Вырученные 
от их продажи денежные средства также 

используются в военных и противозаконных 
целях. Деятельность организации заклю-
чается в предотвращении финансирования 
региональных конфликтов и международных 
террористических группировок за счет реали-
зации драгоценных камней. Кимберлийский 
процесс объединяет все заинтересованные 
стороны - страны по добыче, переработке, 
экспорту и импорту алмазов, алмазную про-
мышленность и гражданское общество - ради 
данной цели.

Согласно положению, каждое 
государство-участник должно  
создать систему внутреннего  
контроля, чтобы гарантировать: 
необработанные алмазы, 
импортируемые или экспортируемые  
на его территорию, не содержат  
алмазов из зон конфликта.  
В настоящее время Кимберлийский 
процесс является единственной 
организацией в этой области, 
занимающейся серьезной борьбой 
с незаконной торговлей алмазами 
во всем мире. Представляет 
собой наиболее эффективную 
систему решения проблемы 
алмазов из зон конфликтов, 
основанную на национальных 
законах и опыте сертификации 
необработанных алмазов, 
соответствующих минимальным 
международным стандартам.

И Узбекистан стал одним из участников 
данного движения. Что же это даст эконо-
мике нашей страны, в частности, ювелирной 
отрасли?

- Прежде всего расширятся возможности 
импорта и экспорта необработанных природ-
ных натуральных алмазов, - говорит председа-
тель Ассоциации ювелирной промышленности 
Узбекистана «Узбекзаргарсаноати» Шохрух 
Туйчибоев. - Потому что по правилам Схемы 
сертификации Кимберлийского процесса нату-
ральные алмазы нельзя продавать странам, 
не являющимся членами организации. Кроме 
того, членство в организации поднимет юве-
лирную отрасль Узбекистана на ступеньку 
выше на мировой арене. То есть откроет путь к 
масштабной работе, направленной на создание 
в стране предприятий по обработке природных 
алмазов, на организацию новых рабочих мест, 
удовлетворение потребностей производителей 
ювелирных изделий в обработанных алмазах, 
поддержку национальных производителей 

ювелирной отрасли и обеспечение их прав. 
А значит, в Узбекистане можно будет перера-
батывать алмазные камни и продавать их на 
внутреннем рынке по низкой цене, появятся 
работающие в данном направлении хозяйству-
ющие субъекты. Это имеет большое значение 
и для международного сотрудничества. Обмен 
передовым опытом, привлечение в отрасль 
современных технологий и иностранных инве-
стиций, прямой выход на мировой алмазный 
рынок послужат повышению экономического 
потенциала нашей страны. Членство в органи-
зации также означает дружбу, взаимное пар-
тнерство, поддержку и солидарность с другими 
представительными странами. Все в равной 
степени выигрывают во взаимной торговле. В 
частности, государства - члены организации 
заинтересованы в открытии заводов по пере-
работке природных алмазов в Узбекистане. 
Обсуждаются вопросы поставки алмазного 
сырья производителям на внутренний рынок и 
экспорта его в зарубежные страны в виде юве-
лирных изделий.

Благодаря этому в национальную ювелир-
ную промышленность придут новые мощно-
сти. Здесь уже возросла конкуренция. Данная 
отрасль становится золотым драйвером нашей 
экономики. В любом случае мы знаем назва-
ния десятков компаний, производящих юве-
лирные изделия, и у нас есть широкий выбор. 

Увеличиваются темпы роста 
национальной ювелирной 
промышленности. Только  
один пример: в январе - октябре  
2024-го в нашей стране  
произведено 6890 килограммов 
ювелирных изделий на 2 трлн  
376 млрд сумов. Это значительно 
больше, чем за аналогичный период 
прошлого года. В вышеназванном  
указе Президента определены новые 
задачи по дальнейшему развитию 
ювелирной отрасли. Например,  
в 2024-2026 годах ювелирные  
центры будут созданы во всех 
регионах страны. Появится 
необходимая инфраструктура.

Скоро мы будем приводить аналогичные 
цифры и на примере алмазообрабатывающей 
отрасли. Поскольку главный шаг сделан, и 
перед Узбекистаном встают новые задачи. 
Теперь уже как перед полноправным членом 
Схемы сертификации Кимберлийского про-
цесса.

Ирода Тошматова.

Сегодня агропромышленный ком-
плекс выступает одной из основных дви-
жущих сил экономического роста. В этом 
заинтересованы собственники земли, 
частные сельхозпроизводители и госу-
дарство. Прежде всего это важно с точки 
зрения обеспечения продовольственной 
безопасности. Жизнь и благополучие 
жителей села также напрямую зависят 
от состояния отрасли.

- Результаты работы аграриев в теку-
щем году можно назвать достойными, -  
считает начальник Управления сельского 
хозяйства Навоийской области Алишер 
Рашидов. - Основными факторами уве-
личения производства как в растениевод-
стве, так и в животноводстве стали совре-
менные агротехнологии, отвечающий 
требованиям времени сервис, хозяйствен-
но-договорные отношения, финансовая 
поддержка и льготы, развитие мелио-
рации и множество других аспектов, 
которыми мы комплексно занимаемся в 
последние годы, а также усердный труд 
работников региональной отрасли. 

Стоит отметить, что создание образ-
цовой школы сельского хозяйства в 
нашем регионе и накопление большого 
опыта в этой области способствуют 
достижениям навоийских аграриев. По 
статистике, за последние три года объем 
производства продукции сельского, лес-
ного и рыбного хозяйства увеличился 
почти в полтора раза. Урожайность 
хлопка выросла примерно на четыре 
центнера с гектара, а средняя в зерно-
водстве - на 33. Только в текущем году 
на площади три тысячи га, засеянной 
рисом, получено почти 13 тысяч тонн 
продукта при средней урожайности 43 
центнера с гектара. Это означает, что 
потребность в рисе населения региона 
полностью закрыта. Такие же темпы 
роста в отрасли по выращиванию коко-

нов, пчеловодстве, птицеводстве. Ска-
жем, внедрение в сферу шелководства 
четырехступенчатой системы ухода за 
тутовым шелкопрядом обеспечило уве-
личение производства сырья почти в два 
раза, занятость населения - в 4,5. В 2024 
году достойный пример показали агра-
рии Канимехского и Кызылтепинского 
районов.

Наблюдающиеся глобальные кли-
матические изменения, природные 
катаклизмы, дефицит земельных и 
водных ресурсов приводят к серьезным 
проблемам и в сельскохозяйственной 
отрасли. Текущая ситуация стимули-
рует отечественный агросектор инве-
стировать в собственное развитие, чтобы 
обеспечить существенный рост продук-
тивности - от средних удоев и до урожай-
ности с гектара. Поэтому одним из при-
оритетов региональной сферы сельского 
хозяйства определено технологическое 
развитие АПК. 

В нынешний хлопкоуборочный сезон 
все районы области обеспечили сбор 
части выращенного урожая комбайнами. 
К примеру, в Навбахорском до 2023 года 
был только один комбайн китайского 
производства. В 2024-м на условиях 
банковского кредита и лизинга приоб-
рели 10 двухрядных хлопкоуборочных 
машин-трансформеров нового поколе-
ния, произведенных в нашей стране, один 
четырехрядный - из США и два - из КНР. 

Покупка современной модернизиро-
ванной уборочной техники стала для 
местных аграриев инновационным про-
рывом. Так, купленный ООО «Navbahor 
tekstil» хлопкоуборочный комбайн от 
бренда John Deere считается высокопро-
изводительным: за день собирает урожай 
с поля площадью до 40 гектаров. Еще 

одним преимуществом этого комбайна 
является то, что он подготавливает хло-
пок к упаковке, то есть удобен для транс-
портировки.

Для справки.  
За последние три года 
в Навоийской области 
закуплено 894 единицы 
сельскохозяйственной  
техники на 42 млрд  
854 млн сумов.  
Из них 30 - зерноуборочные 
комбайны,  
55 - хлопкоуборочные 
машины, 50 - лазерные 
планировщики и 76 единиц  
высокопроизводительной 
пахотной техники. 

С каждым годом усугубляется про-
блема с водой. В нынешних условиях все 
более обостряющейся нехватки водных 
ресурсов уделяется особое внимание их 
рациональному и бережному использо-
ванию. Государство стимулирует данные 
инициативы, предоставляя субсидии за 
каждый гектар, на котором внедрены 
системы водосбережения.  

Навоийский регион не стал исклю-
чением, уделяет большое внимание 
водосбережению: ведутся работы по 
эффективному использованию водных 
ресурсов, предотвращению потерь 
воды, повышению экономии, внедре-
нию со  временных технологий, задей-
ствованию имеющихся возможностей. 
В частности, за последние три года на 
37,1 тысячи га внедрены водосберега-
ющие технологии, сэкономлено 87 млн 

кубометров воды. На 5,2 тысячи га 
мелиорация осуществлялась с помощью 
технологии дождевального орошения, 
на пяти тысячах га - капельного, на 25,9 
тысячи га - лазерного, на 2,6 тысячи га -  
дискретного, на 5,2 тысячи га - гибкого 
и 7,8 тысячи га - пленочного. При этом 
забетонировано 776 км внутренних 
ирригационных сетей. 

Дополнительно 26 млн кубометров 
воды сэкономлено за счет внедрения 
цифровых технологий. Установлено 330 
«умных» счетчиков воды, 443 - Diver, 
на 41 насосной станции - устройства для 
онлайн-контроля. После передачи част-
ному сектору на основе государствен-
но-частных условий насосных станций 
сэкономлено значительное количество 
электроэнергии и бюджетных средств. 
И то, что в этом году при выращивании 
сельхозпродукции были применены 
водосберегающие технологии орошения, 
позволило сэкономить воду, вовремя 
провести агротехнические мероприятия, 
получить намеченный урожай.

- В регионе в несколько раз выросло 
производство меда, - продолжает А. Ра-
шидов. - Сегодня 98 хозяйств занима-
ются пчеловодством как дополнительной 
отраслью. Так, за счет выращивания 89,5 
тысячи пчелиных семей сотни безработ-
ных занялись пчеловодством, получив 
льготные кредиты. Государство стиму-
лирует население заниматься пчеловод-
ством и предлагает хорошие условия на 
основе льготного кредитования. 

В сфере рыболовства успех обеспе-
чило сотрудничество с иностранными 
инвесторами. В частности, за последние 
три года в сельском, лесном и рыбном 
хозяйстве темпы роста увеличились в 1,4 
раза. 

Сады и виноградники заложены на 
7,2 тысячи га. Например, ООО «Golden 
meva sabzavot klaster» в Кызылтепин-
ском районе на 300 га и ООО «Xatirchi 
kelajak sari» в Хатырчинском - на 215 га 
на основе технологии капельного оро-
шения. 

Планируется также стимулировать 
выращивание востребованной на рынке 
продукции. Например, предлагается 
завезти из Италии семена подсолнеч-
ника и высадить на 10 тысячах га как 
вторичную культуру. Это обеспечит 
дополнительный доход для пяти тысяч 
жителей, а производимого масла хватит 
для покрытия годовых потребностей 
области. 

Стоит отметить, что в Навбахорском 
районе на площади тысяча гектаров поса-
жен подсолнечник, выращено 3500 тонн 
продукции. Запущены мощности завода 
по производству растительного масла. 

Тепличными хозяйствами нашего 
региона в этом году экспортировано 
сельхозпродукции на миллион долла-
ров. Главное - освоено 19 тысяч гектаров 
неиспользуемых сельскохозяйственных 
земель и выращено дополнительно 350 
тысяч тонн сельхозпродукции.

В Навоийской области начали осваивать 
выращивание экспортоориентирован-
ной сельскохозяйственной продукции -  
цветной капусты брокколи, что является 
одной из динамично растущих позиций в 
экспорте Узбекистана в данном сегменте. 
Общая площадь под культуру составляет 
50 га, из них 21 га - в Навбахорском рай-
оне и 29 га - в Хатырчинском. В текущем 
году собрано и отправлено на экспорт 
600 тонн.

Региональная сфера животноводства 
за последние три года также нарастила 

показатели: поголовье крупного рога-
того скота выросло на 14 тысяч, мелкого 
- на 90,5 тысячи. Из-за границы завезено 
3045 голов КРС, 36 083 овцы, а также 10 
тысяч племенных цыплят. Производство 
мяса из продуктов животноводства уве-
личилось на 14,4 тысячи тонн, молока - 
на 34 тысячи. 

Вместе с тем ведется работа по улуч-
шению породы скота. Например, Эркин 
Эшпулатов завез из Кыргызстана 10 
баранов арашанской породы и скрестил 
их с местными овцами, создав новый 
тип, подходящий для климата региона. 
Сегодня поголовье достигло 200 овец. 
Каждая имеет живую массу 80-120 кг.

В ходе визита главы государства в 
регион в этом году было уделено осо-
бое внимание данной отрасли, постав-
лены задачи по созданию рабочих мест в 
отдаленных пустынных регионах путем 
восстановления древнего уклада ското-
водства в Канимехском, Нуратинском, 
Тамдынском и Учкудукском районах. 

В Навоийской области 43 процента 
всех пастбищных земель страны, а 
используется только пять. В данных 
целях на площади 350 тысяч гектаров 
с применением дронов будут посеяны 
кормовые, лекарственные и пряные куль-
туры, адаптированные к местному кли-
мату. Эти земли затем распределят среди 
населения.

В 2025 году инициаторами планиру-
ется реализовать новые проекты во всех 
сферах сельскохозяйственного произ-
водства. Так, на освоение и использо-
вание новых земель в регионе будет 
выделено 500 млрд сумов, намечено 
вырастить 100 тысяч тонн продукции и 
создать 10 тысяч рабочих мест. Овощи 
станут выращивать методом nethouse. 
Из Монголии завезут скот. В Карманин-
ском районе организуют животновод-
ческий комплекс. Расширятся посадки 
пригодных для почв региона, устойчи-
вых к засухе китайских сортов хлопчат-
ника. 

Уже реализовано восемь проектов по 
улучшению водоснабжения 20 тысяч 
га земли. Модернизированы пять насо-
сных станций и введены в эксплуатацию 
семь на основе государственно-частного 
партнерства. Конкретные практические 
проекты направлены на более широкое 
использование возможностей нашего 
региона в рыбном хозяйстве и птицевод-
стве. Работа по развитию агропромыш-
ленного комплекса Нового Узбекистана 
продолжается.

Дилфуза Гулямова.
«Правда Востока».

Фото Сергея Никоненко.
Навоийская область.

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)
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УЗБЕКИСТАН СДЕЛАЛ УЗБЕКИСТАН СДЕЛАЛ 
СТАВКУ НА АЛМАЗЫСТАВКУ НА АЛМАЗЫ

Узбекистан также активно 
подключился к ряду отрасле-
вых программ ЕАЭС в области 
цифровизации торговли и гру-
зоперевозок, внедрения элек-
тронной коммерции, борьбы 
с климатическими изменени-
ями.

Ведется подготовка к чет-
вертому заседанию совместной 
рабочей группы в марте следу-
ющего года.

Глава нашего государства 
отдельно остановился на при-
оритетах взаимовыгодного 
сотрудничества с Евразий-
ским экономическим союзом. 
В частности, он призвал к поэ-
тапному устранению барье-
ров во взаимной торговле. В 
данном контексте предложено 
на экспертном уровне прора-
ботать вопрос неприменения 
тарифных и нетарифных огра-
ничений в торговле между 
Узбекистаном и государствами 
ЕАЭС. 

Выражена готовность в 
ближайшее время провести 
консультации по сближению 
систем технического регулиро-
вания с принятием плана прак-
тических действий.

Лидер Узбекистана высту-
пил за участие нашей страны 
в подписываемом по итогам 
мероприятия Соглашении о 
единой системе таможенного 
транзита, а также скорей-
шее внедрение электронного 
обмена данными о товарах и 
транспортных средствах, пере-
мещаемых через таможенные 
границы.

Выражена заинтересо-
ванность в подключении к 
механизмам и инструментам 
поддержки программ про-
мышленной кооперации и 
локализации.

- Для формирования надеж-
ных финансовых источников 
продвижения совместных про-
ектов в начале следующего 
года планируем завершить 
процедуры и вступить в Евра-
зийский банк развития, - отме-
тил Президент нашей страны. 

В целях более активного 
вовлечения бизнеса и создания 
благоприятных условий для 
укрепления деловых связей 
предложено провести заседа-
ние Делового совета ЕАЭС в 
Ташкенте в апреле 2025 года.

Отмечена важность систем-
ного взаимодействия в обла-
сти цифровых технологий и 
искусственного интеллекта. 
Выдвинута инициатива о под-
ключении нашей страны к 
Интегрированной информаци-
онной системе ЕАЭС и проекту 
«Цифровой союз».

В области сельского хозяй-
ства предложено подгото-
вить программу кооперации, 
направленную на облегчение 
взаимного доступа к сельско-
хозяйственной продукции, 
реализацию инновационных 
агропромышленных проектов и 
внедрение научных разработок. 

В целях стимулирования 
туристических обменов главой 
нашего государства выражена 
готовность внедрить порядок, 
позволяющий гражданам госу-
дарств ЕАЭС въезжать в Узбе-
кистан по внутренним доку-
ментам.

На этом рабочий визит Пре-
зидента Республики Узбеки-
стан Шавката Мирзиёева в 
Санкт-Петербург завершился. 

В международном аэро-
порту «Пулково» высокого 
гостя проводили губернатор 
города Санкт-Петербург Алек-
сандр Беглов и другие офици-
альные лица.

УзА

УЗБЕКИСТАН 
РАСШИРЯЕТ 

СОТРУДНИЧЕСТВО 
С ЕАЭС



Проблемы и решения

3327 ДЕКАБРЯ 2024 ГОДАwww.yuz.uz t.me/pvouz № 263 (30572)

Согласно докладу «Детская продо-
вольственная бедность», подготовлен-
ному Детским фондом ООН (ЮНИСЕФ) 
в текущем году, 440 млн детей в возрасте 
до пяти лет во всем мире недоедают, из 
них 181 млн живут в условиях острой дет-
ской продовольственной бедности. Это 
означает, что каждый четвертый ребенок 
(27 процентов) в раннем детстве страдает 
от острого недо едания. Среди 92 стран, 
участвовавших в данном исследовании, 
Узбекистан занял 26-е место по количе-
ству детей, живущих в условиях острой 
продовольственной бедности, - 11 про-
центов (511 тысяч детей в возрасте 0-5 
лет). В Центральной Азии в Туркмени-
стане зарегистрировано четыре процента 
(5-е место), в Кыргызстане - 12 (27-е)  
и в Таджикистане - 34 процента  (78-е).

В списке почти отсутствуют страны 
Европы. Исключение - страны Балкан-
ского региона, где в Сербии этот пока-
затель составляет два процента, в Чер-
ногории - семь, в Северной Македонии -  
11 и в Албании - 18. В Китае, второй по 
величине экономике мира с населением 
почти 1,5 млрд человек, 10 процентов 
детей живут в условиях острой продо-
вольственной бедности.

Детская продовольственная бед-
ность определяется как неспособность 
детей получить доступ к питательной и 
разнообразной пище и потреблять ее в 
раннем детстве (то есть в первые пять 
лет жизни).

Дети, живущие в условиях 
крайней степени детской 
продовольственной  
бедности, - те, которые 
употребляют только  
0-2 вида продуктов в день.
Дети, живущие в условиях 
умеренной степени детской 
продовольственной бедности, 
употребляют лишь 3-4 вида 
продуктов питания в день.
Дети, не живущие в условиях 
детской продовольственной 
бедности - те, которые 
употребляют пять  
или более видов продуктов 
питания в день.

По результатам исследования, 84 
млн детей (46 процентов) из 181 млн 
детей, находящихся в состоянии 
острой нехватки продовольствия, 
живут в самых бедных домохозяй-
ствах, остальные 97 млн (54 процента) -  
в домохозяйствах со средним доходом. 
Примечательно, что основным факто-
ром продовольственной бедности не 
всегда является низкий доход.

В своем исследовании ЮНИСЕФ 
выделил три причины возникновения 
острой продовольственной бедности: 
ухудшение продовольственной среды, 
неправильная практика кормления и 
недостаток семейных доходов.

По мнению экспертов, недоедание 
затрагивает всех детей. И последствия 
могут быть печальными, особенно в 
раннем детстве. Потому что недостаток 
еды в этот период приводит к нехватке 
питательных веществ, которые очень 
важны для роста и развития ребенка. 
Недоедание в раннем возрасте может 
сказываться на протяжении всей жизни: 
такие дети хуже учатся в школе и имеют 
меньше возможностей для заработка во 
взрослом возрасте, что увеличивает риск 
их домохозяйств оказаться в бедности.

УЗБЕКИСТАН 
СЕГОДНЯ: ВЫЗОВЫ 
И ПЕРСПЕКТИВЫ 

РАЗВИТИЯ
В ходе выступления на заседании 

Законодательной палаты Олий Маж-

лиса, посвященном рассмотрению кан-
дидатуры Премьер-министра Респуб-
лики Узбекистан, Президент Шавкат 
Мирзиёев отметил, что численность 
населения страны превысила 37 млн и, 
как ожидается, в следующие пять лет 
превысит 40 млн. Такой демографиче-
ский рост, конечно, открывает большие 
возможности, но и вместе с тем ставит 
новые актуальные задачи. 

Для Узбекистана проблемы борьбы с 
бедностью имеют особое значение, так 
как население страны ежегодно растет. 
На этом фоне существуют такие фак-
торы, как национальные традиции и 
стереотипы (многодетность, совместное 
проживание нескольких семей в одном 
домохозяйстве, проведение помпезных 
свадеб, церемоний), необходимость 
адаптации к изменению климата, воз-
можным рискам и экологическим про-
блемам, ограниченности земельных и 
водных ресурсов, а также нестабильно-
сти мировой экономики.

Тем не менее в последние годы Узбе-
кистан принял активные меры по реше-
нию проблемы бедности. Предприняты 
важные шаги по улучшению социаль-
но-экономической ситуации в стране. 
Благодаря этим усилиям в период с 
2021 по 2023 год уровень бедности по 
национальным монетарным критериям 
удалось снизить с 17 до 11 процентов, в 
том числе детскую бедность - с 21,5 до 
13,7 процента.

Монетарная бедность измеряется 
способностью домохозяйств приобре-

тать минимальный набор потребитель-
ских товаров.

Кроме того, Президент Узбекистана, 
выступая на 75-й сессии ООН (23 сен-
тября 2020 года), предложил провести 
очередную сессию ООН, посвященную 
вопросам борьбы с бедностью, а также 
организовать Глобальный саммит на эту 
тему. 

Однако, несмотря на положительные 
изменения в этом направлении, в Узбе-
кистане по-прежнему наблюдаются 
проблемы неполноценного питания 
среди населения, в том числе молодежи, 
что влияет на показатель «Детская про-
довольственная бедность».

По мнению экспертов Центра «Стра-
тегия развития», основные причины 
данной проблемы - это недостаток зна-
ний или неосведомленность родителей о 
правильном питании детей, привержен-
ность традиционным привычкам пита-
ния, не соответствующим современным 
концепциям, а также недостаточная 
квалификация медицинского персонала 
первичной медико-санитарной помощи, 
особенно в сельской местности, по 
вопросам организации детского пита-
ния.  

ЗАРУБЕЖНЫЙ 
ОПЫТ

В Бразилии для борьбы с детским 
недоеданием внедрена программа 
Nutris, которая является комплексной 
инициативой по борьбе с недоеданием 
среди детей раннего возраста. Основное 
преимущество программы заключается 
в раннем выявлении и лечении, что 
позволяет предотвратить долгосрочные 
негативные последствия для здоровья 
ребенка.

Основные компоненты 
программы:

 Раннее выявление и мони-
торинг. Проводятся регулярные 
антропометрические измерения 
(рост, вес, окружность головы). 
Используются стандартизирован-
ные протоколы для выявления раз-
ных форм недо едания. 

 Образовательные программы. 
Для медицинских и социальных работ-
ников, родителей организуются тре-

нинги по здоровому питанию, груд-
ному вскармливанию, гигиене и уходу 
за детьми. Для широкой публики 
разрабатываются информацион-
ные материалы (брошюры, плакаты, 
видеоролики).

 Продовольственное обеспече-
ние. Рационы недоедающих детей 
обогащаются специальными продук-
тами питания в соответствии с их 
возрастом и потребностями.

 Социальная поддержка семей. 
Семьям, сталкивающимся с проб
лемами, связанными с питанием 
детей, предоставляется психологи-
ческая поддержка, а также оказыва-
ется содействие в решении социаль-
ных проблем (бедность, безработица, 
потребность в чистой питьевой 
воде).

В США на протяжении нескольких 
лет разрабатываются инициативы по 
устранению дефицита питания среди 
детей. В частности, Специальная про-
грамма дополнительного питания для 
женщин, младенцев и детей (WIC) 
направлена на защиту питания и здоро-
вья беременных женщин и в послеродо-
вой период, а также младенцев и детей в 
возрасте до пяти лет из малообеспечен-
ных семей, находящихся в группе риска 
по питанию.

Программа включает предоставле-
ние матерям информации о правиль-
ном кормлении и уходе за младенцами, 
а при необходимости - направление к 
медицинским работникам. В 2023 году 
программой WIC в США было охвачено 
около 39 процентов младенцев и обслу-
жено 6,6 млн участников. Расходы феде-
ральной программы в том же году соста-
вили 6,6 млрд долларов.

Программа Mil días в Колумбии - 
инициатива, направленная на улучше-
ние здоровья и развития ребенка с пер-
вых дней жизни. Она охватывает 1000 
дней, то есть беременность и два года 
после рождения, которые имеют решаю-
щее значение для развития ребенка.

Эта программа способствует:
 снижению степени недо-

едания: обеспечение беременных 
женщин и детей раннего возраста 
питательными веществами, необ-
ходимыми для роста и физического 
развития;

 улучшению здоровья: снижение 
уровня детской смертности, предот-
вращение будущих хронических забо-
леваний;

 поощрению когнитивного раз-
вития: содействие раннему разви-
тию детей посредством программ 
обучения родителей и детей;

 снижению социального нера-
венства: создание равного доступа 
к качественным услугам для всех 
детей, независимо от их социального 
статуса.

Следует отметить, что при решении 
проблемы продовольственной бедности 
вышеперечисленные страны исполь-
зовали комплексные подходы, направ-
ленные на улучшение питания детей, 
сохранение их здоровья, обес печение 
качественного образования и оказание 
социальной поддержки.

ШАГИ  
К УЛУЧШЕНИЮ: 

КЛЮЧЕВЫЕ 
ПРЕДЛОЖЕНИЯ  
ДЛЯ РАЗВИТИЯ

Во-первых, ускорить принятие 
Национальной стратегии «Здоровье 
населения - 2030» с учетом рекомен-
даций, изложенных в отчетах ВОЗ,  
ЮНИСЕФ и ООН, а также в Глобальном 
отчете по питанию за 2022 год. В рам-
ках данного документа целесо образно 
предусмотреть комплекс мер, направ-
ленных на формирование здорового 
образа жизни у детей, обеспечение здо-
рового и полноценного питания детей 
младшего возраста.

Кроме того, в рамках стратегии необ-
ходимо реализовать специальные про-
граммы, направленные на предоставле-
ние квалифицированных медицинских 
и пищевых консультаций, проведение 
профилактических осмотров и повыше-
ние осведомленности населения о здоро-
вом питании. 

Во-вторых, для внесения коррек-
тировок в питание детей с учетом их 
здоровья необходимо создать в прило-
жении Bebbo, разработанном ЮНИСЕФ 
и Министерством здравоохранения, раз-
дел «Умное питание» с использованием 

возможностей искусственного интел-
лекта. Данный раздел должен позво-
лять анализировать данные о развитии 
ребенка в зависимости от его возраста 
(вес, рост, уровень жиров и витаминов 
в крови) и предоставлять родителям 
индивидуальные рекомендации по пра-
вильному питанию ребенка.

Для реализации данного проекта 
целесообразно сотрудничать с меж-
дународными организациями, такими 
как ЮНИСЕФ и Всемирная продоволь-
ственная программа ООН, и использо-
вать их опыт.

В-третьих, необходимо изучить 
зарубежный опыт по организации 
адресного (для детей из малообеспе-
ченных семей) бесплатного школьного 
питания для учащихся начальных клас-
сов во всех регионах республики.

Например, Президент Франции 
Эммануэль Макрон включил в свой 
план по ликвидации бедности, в том 
числе проблемы недоедания, предостав-
ление школьных обедов стоимостью  
1 евро и направил данные льготы на 
питание детям, нуждающимся в нем.

В США в 2022 году обновлена Нацио-
нальная стратегия по вопросам голода, 
питания и здоровья, в которой было 
предусмотрено расширение бесплат-
ного школьного питания. В результате 
дети из семей, находящихся за чертой 
бедности или близких к ней, получили 
автоматическое право на пользование 
льготами.

По мнению зарубежных экспертов, 
школьное питание побуждает детей из 
малообеспеченных семей оставаться 
в школе, а родителей - не забирать их 
оттуда. Бесплатное питание в школах 
освобождает родителей от необходи-
мости планировать расходы на обед и 
позволяет сэкономить примерно десять 
процентов доходов социально уязвимых 
семей.

Для справки. В Узбекистане 
с 2022/2023 учебного года 
начали уделять внимание 
вопросам организации 
бесплатного школьного 
питания. В соответствии  
со Стратегией развития 
Нового Узбекистана  
на 2022-2026 годы данный 
опыт был апробирован  
в Республике Каракалпакстан  
и Хорезмской области. 
Однако из-за ограниченности 
бюджетных средств практика 
организации бесплатного 
питания в школах других 
регионов республики  
не была реализована  
в полном объеме.

В-четвертых, необходимо посто-
янно повышать квалификацию меди-
цинских работников первичных меди-
цинских учреждений по вопросам 
организации правильного питания 
среди детей, а также наладить регуляр-
ные медицинские осмотры детей.

При этом учебная программа должна 
включать не только основы питания 
детей, но и преимущества грудного 
вскармливания, сроки и порядок вве-
дения прикорма, выбор продуктов, осо-
бенности питания для детей с разными 
заболеваниями. Кроме того, медицин-
ских работников необходимо постоянно 
информировать о последних исследо-
ваниях и новостях в области детского 
питания.

В-пятых, следует ввести нацио-
нальные стандарты по защите детей от 
вредных продуктов питания и напит-
ков, а также агрессивной маркетинговой 
деятельности, направленной на детей 
и семьи. Кроме того, необходимо пре-
доставлять целевые кредиты местным 
производителям здоровых продуктов 
питания и обучать фермеров современ-
ным методам производства экологиче-
ски чистой продукции.

В-шестых, требуется постоянно 
информировать о здоровом питании 
детей и его преимуществах через 
социальные сети. Используя широкую 
аудиторию социальных сетей, инте-
рактивность и рекламные возмож-
ности, следует эффективно донести 
информацию о необходимости органи-
зации правильного питания и стиму-
лировать изменение пищевых привы-
чек детей.

Жамшид Шарипов.
Начальник отдела Центра 

«Стратегия развития».
Инобат Хакимова. 

Главный специалист
Центра «Стратегия развития».

Сегодня вопрос противодействия корруп-
ции актуален и в нашей стране. Узбекистан 
стал активным участником этой глобальной 
борьбы. Пример тому - принятие концепту-
ально важных нормативно-правовых актов 
и проведение административных реформ, 
направленных на предотвращение коррупции.

В частности, в целях предупреждения 
и искоренения коррупции приняты Закон 
Республики Узбекистан «О противодействии 
коррупции», ряд указов и постановлений Пре-
зидента. Также утверждены госпрограммы, 
направленные на предотвращение и устра-
нение случаев коррупции, охватывающие все 
государственные и общественные организа-
ции и подлежащие реализации на националь-
ном уровне. 

На основе данной нормативно-правовой 
базы в государственных органах 
и организациях широко внедрены 
современные механизмы борьбы  
с коррупцией. Принимаются необходимые 
меры для обеспечения прозрачности 
и повышения подотчетности перед 
общественностью. А благодаря 
цифровизации государственных 
услуг человеческое вмешательство 
сведено к минимуму.

Законом определены основные направ-
ления государственной политики в области 
противодействия коррупции. В том числе 
повышение правосознания и правовой куль-
туры населения, а также правовых знаний 
сотрудников государственных органов и дру-
гих организаций; формирование в обществе 
нетерпимого отношения к коррупции; реали-
зация мер по предотвращению коррупции во 
всех сферах жизни и деятельности государ-
ства и общества; своевременное выявление и 
пресечение коррупционных правонарушений, 
устранение их последствий, причин и условий, 
им способствующих;  обеспечение принципа 
неотвратимости ответственности за соверше-
ние коррупционных правонарушений. 

Итак, насколько эти направления могут 
быть эффективны в предотвращении корруп-
ции? Рассмотрим, например, повышение пра-
восознания и правовой культуры населения. 
Известно, что люди с высоким правосозна-
нием и культурой не допускают коррупцион-
ных правонарушений.

Государственными органами Республики 
Узбекистан, непосредственно осуществля-
ющими антикоррупционную деятельность, 
определены Генеральная прокуратура, 
Служба государственной безопасности, мини-
стерства внутренних дел и юстиции, Депар-
тамент по борьбе с экономическими пре-
ступлениями при Генеральной прокуратуре. 
Деятельность по противодействию корруп-
ции осуществляют и иные государственные 
органы в соответствии с законодательством. 

Как видно из требований, определенных 
законом, противодействие коррупции тре-
бует бескомпромиссности и борьбы с ней не 
только от определенных органов, организаций 
или структур, но и от всего общества. В целях 
обеспечения эффективной реализации ука-
занных мер соответствующим указом главы 
нашего государства создан специальный госу-
дарственный орган - Агентство по противо-
действию коррупции Республики Узбекистан 
и усовершенствованы институциональные 
основы государственной политики в этом 
направлении. Также созданы Национальный 
совет по противодействию коррупции Респуб-
лики Узбекистан и его территориальные 
советы.

В рамках реформ, реализуемых в стране 
в сфере противодействия коррупции, во всех 
органах государственного и хозяйственного 
управления предприняты шаги по постепен-
ной организации систем внутреннего контроля 
против коррупции. Своевременно выявляются 
риски коррупции, устраняются последствия, 
причины и условия, способствующие ей.

Обеспечение открытости и прозрачности 
деятельности государственных органов 
рассматривается как приоритетная 
задача. Согласно Указу Президента  
«О дополнительных мерах  
по обеспечению открытости 
деятельности государственных органов 
и организаций, а также эффективной 
реализации общественного контроля»  
от 16 июня 2021 года, утвержден Перечень 
социально значимой информации, 

подлежащей размещению в качестве 
открытых данных всеми органами 
государственной власти и управления. 
Сегодня количество видов такой 
информации увеличено с 35 до 40.

Оптимизация государственных органов -  
еще один важный аспект борьбы с корруп-
цией. На основе этого планомерно, шаг за 
шагом обеспечивается их компактность. В 
частности, согласно соответствующим доку-
ментам, оптимизирована численность персо-
нала госорганов до 15 процентов.

В целях предотвращения и устранения 
случаев коррупции также важно сократить 
человеческое вмешательство в системе госу-
дарственного управления. Поэтому в государ-
ственное и общественное управление широко 
внедряются информационно-коммуникацион-
ные технологии. Во всех регионах для устра-
нения административных и бюрократических 
препятствий, упрощения и ускорения реги-
страционных, лицензионных и разрешитель-
ных процедур действуют центры государ-
ственных услуг.

При участии широкой общественности 
создается нетерпимая к коррупции среда. В 
частности, кардинально усовершенствована 
система рассмотрения обращений физических 
и юридических лиц, работают Народные при-
емные и Виртуальная приемная Президента, 
телефон доверия, горячие линии каждого 
министерства и государственного ведомства, 
их виртуальные приемные. В целях обеспече-
ния прав и свобод граждан налажена практика 
проведения выездных приемов руководите-
лей государственных организаций всех уров-
ней. В государственных органах и хозяйствую-
щих субъектах внедрена система внутреннего 
антикоррупционного контроля - «компла-
енс-контроль».

Работа в данном направлении осуществ-
ляется путем внедрения в законодательство 
и практику нашей страны международного 
опыта и соответствующих норм права. В 
частности, создание Агентства по противо-
действию коррупции соответствует статьям 
ратифицированной Узбекистаном Конвенции 
ООН против коррупции, а также Джакартским 
принципам, применяемым в международной 
антикоррупционной практике.

При этом в Стратегии «Узбекистан - 2030» 
определены целевые индикаторы, направ-
ленные на повышение эффективности 
системы устранения коррупционных факто-
ров и на формирование в обществе беском-
промиссного отношения к коррупции. Для 
обеспечения последовательности проводи-
мой политики в сфере принята Государствен-
ная программа по противодействию корруп-
ции на 2023-2024 годы.

Запущены платформы Online-
mahalla, Aholi tomorqasi и Online-bozor,  
обеспечивающие предотвращение 
случаев коррупции при оказании 
услуг населению, а также Open Data, 
предназначенная для онлайн-обучения 
государственных служащих. 

В результате, по данным международ-
ной неправительственной организации 
Transparency International, по итогам 2023 
года в Индексе восприятия коррупции Узбе-
кистан поднялся на пять пунктов, а в Рейтинге 
открытости данных Open Data Inventory улуч-
шил позиции на 15 пунктов. Это означает, что 
осуществляемые в нашей стране реформы 
в сфере противоборства коррупции дают 
эффективный результат.

Естественно, каждая реформа в стране осу-
ществляется через призму блага для общества. 
Это также отражается на процессе борьбы с 
коррупцией. Противодействие  и ее искоре-
нение стали общей целью государственных 
структур и народа Нового Узбекистана.

Таким образом, на государственном уровне 
профильными структурами проводится весо-
мая работа, подкрепленная соответствую-
щей законодательной базой. Однако борьба 
с коррупцией требует общих усилий. Поэтому 
каждому из нас следует быть бескомпромисс-
ным к этому злу, регулярно совершенствовать 
свое правосознание и повышать правовую 
культуру.

Зумрад Бекатова.
Член Комитета Сената 

Олий Мажлиса Республики Узбекистан 
по судебно-правовым вопросам 
и  противодействию коррупции. 

БОРЬБА С КОРРУПЦИЕЙ БОРЬБА С КОРРУПЦИЕЙ 
ДОЛЖНА БЫТЬ ДОЛЖНА БЫТЬ 

БЕСКОМПРОМИССНОЙБЕСКОМПРОМИССНОЙ

Сегодня такое негативное явление, как коррупция, можно встретить 
практически в каждом государстве. Поэтому в последние годы 

данная тема широко обсуждается на международном уровне как 
транснациональное преступление. Ведь коррупция наносит ущерб всем 

странам. Это зло подрывает моральные устои общества и демократии, 
негативно влияет на реформы в разных сферах деятельности государства 

(особенно в политической, экономической, социальной и культурной), 
а также на имидж и инвестиционную привлекательность страны 
в целом. Коррупция приводит к нарушению прав и свобод человека. 

Поэтому борьба с ней приобрела международное значение.

ПОЛНОЦЕННОЕ ПОЛНОЦЕННОЕ 
ПИТАНИЕ,  ПИТАНИЕ,  
ИЛИ КАК НЕДОЕДАНИЕ  ИЛИ КАК НЕДОЕДАНИЕ  
ВЛИЯЕТ НА ДЕТЕЙ  ВЛИЯЕТ НА ДЕТЕЙ  
И ИХ РАЗВИТИЕИ ИХ РАЗВИТИЕ

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

Перечень основных 8 видов продуктов питания,  
используемых для расчета продовольственной бедности

Грудное молоко 

Зерна, корнеплоды, ягоды и тропические фрукты 

Бобовые, орехи и семена 

Молочные продукты 

Мясные продукты  

Яйца 

Фрукты и овощи, богатые витамином А 

Другие фрукты и овощи



Кампания «16 дней» важна тем, что помогает гово-
рить об этих проблемах открыто. Однако, как при-
знают активисты, этого недостаточно. Важно, чтобы 
разговоры превращались в действия: принятие зако-
нов, открытие кризисных центров, обучение правоох-
ранительных органов. И главное - в изменении обще-
ственного отношения к социально-бытовой проблеме.

Несмотря на завершение акции, борьба с гендер-
ным насилием продолжается. Это дело каждого из 
нас. Мы можем поддерживать пострадавших, гово-
рить с близкими о равенстве, бороться с предрассуд-
ками и поддерживать организации, которые работают 
в сфере. Насилие на основе гендера - не неизбежность, 
это можно искоренить. Но для этого нужно объеди-
ниться и продолжать двигаться вперед, даже когда 
кампания закончилась.

Каждый год по всему миру около 45 тысяч жен-
щин становятся жертвами. Причины, обстоятельства 
и мотивы таких преступлений могут различаться, но 
многие исследователи рассматривают их как части 
одного явления - фемицида. 

Термин «фемицид» имеет разные определения 
в зависимости от страны и ее законодательства. В 
общем смысле это преступления, приводящие к 
гибели женщин, которые совершаются на основе их 
гендерной принадлежности.

Данный термин впервые прозвучал в 1976 году на 
Международном трибунале по преступлениям про-
тив женщин в Брюсселе. Его ввела известная феми-
нистка второй волны Дайана Рассел, родом из Южной 
Африки, прожившая большую часть жизни в США. 
Она определила фемицид как «убийство женщин 
мужчинами за то, что они женщины».

Альтернативные подходы к сбору данных, такие 
как скрейпинг, анализ новостей СМИ и судебных 
материалов, играют важную роль в изучении масшта-
бов и особенностей фемицида. В условиях ограни-
ченности общедоступной информации об убийствах 
женщин на основе пола, такие методы становятся 
все более значимыми для отслеживания тенденций 

и анализа динамики во времени. Они позволяют 
глубже понять обстоятельства и факторы, которые 
могут привести к фемициду, включая изменения в 
общественных взглядах и отношении к насилию к 
женщинам и девочкам.

В Узбекистане большинство убийств женщин 
совершают их мужья или близкие родственники. 
Основной причиной фемицида остаются бытовые 
конфликты. Семейные ссоры зачастую начинаются 
из-за агрессивного поведения мужчин. Поводы 
могут быть самыми разными: от обвинений в том, 
что женщина не родила мальчика, до отказа выпол-
нять домашнюю работу или желание развестись. 
Немалую роль играют издевательства со стороны 
свекровей и систематическое домашнее насилие со 
стороны мужей.

Одной из распространенных причин домашнего 
насилия является необоснованная ревность или подо-
зрения в измене со стороны супруга, который вос-
принимает жену как свою собственность. Этот мотив 
занимает второе место среди наиболее частых причин 
убийств женщин.

Подобные трагедии происходят на фоне устояв-
шихся в обществе гендерных стереотипов и воспри-
ятия женщин как менее значимых членов семьи. Во 
многих семьях насилие считается частью нормы, 
что позволяет агрессорам избегать ответственности. 
Пострадавшие женщины редко решаются обратиться 
за помощью из-за страха осуждения, стигматизации 
или давления со стороны родственников.

Сложившаяся ситуация требует незамедлитель-
ных мер. Прежде всего важно развивать образова-
тельные кампании, направленные на разрушение 
вредных стереотипов и привлечение внимания к 
проблеме домашнего насилия. Укрепление законо-
дательной базы и создание безопасных условий для 
пострадавших женщин, включая доступ к кризисным 
центрам и юридической поддержке, также играет 
ключевую роль.

Одним из приоритетов региональной программы 
Структуры «ООН-женщины» «Каждая женщина и 
девочка значима» является использование альтерна-

тивных методов сбора данных для устранения пробе-
лов, улучшения доступности и использования гендер-
ных данных и доказательной базы.

 
В марте 2024 года Структура «ООН-
женщины» запустила многострановую 
инициативу по сбору новых данных для 
оценки и понимания распространенности 
фемицида в Казахстане, Таджикистане  
и Узбекистане. Эти сведения направлены  
на стимулирование стратегической 
адвокации за юридическое признание 
фемицида и информирование стратегий, 
основанных на фактических данных,  
для предотвращения насилия в отношении 
женщин и девочек в Центральной Азии.

Согласно их докладу, в 2023 году жертвами пред-
намеренных убийств стали 85 тысяч женщин и дево-
чек. При этом 60 процентов этих преступлений (51,1 
тысяча) были совершены партнерами или другими 
членами семьи.

Генеральный секретарь ООН Антониу Гутерриш 
назвал эпидемию насилия в отношении женщин и 
девочек позором человечества. По его словам, прошло 
почти 30 лет с тех пор, как были приняты Пекинская 

декларация и Платформа действий, содержащие обе-
щание о предотвращении и искоренении насилия в 
отношении женщин и девочек, уже давно пора выпол-
нить это обещание.

Глава Структуры «ООН-женщины» Сима Сами 
Бахус подчеркнула, что насилие в отношении жен-
щин и девочек можно предотвратить: «Нам необхо-
димо надежное законодательство, улучшенный сбор 
данных, большая подотчетность правительства, куль-
тура нулевой терпимости и увеличение финансирова-
ния организаций и институциональных органов по 
защите прав женщин».

Существующие данные показывают, что от 22 
до 37 процентов женщин, ставших жертвами своих 
парт неров, ранее подвергались физическому или пси-
хологическому насилию с их стороны. Это указывает 
на то, что значительное число таких трагедий могло 
быть предотвращено.

За первые 10 месяцев текущего года в Узбекистане 
за домашнее насилие к уголовной и административ-
ной ответственности были привлечены 15,8 тысячи 
человек. В 2023-м - с апреля, когда вступили в силу 
поправки, криминализовавшие семейно-бытовое 
насилие, осуждены свыше 9100 человек.

В ходе мероприятий «16 дней активных действий 
против гендерного насилия» в 14 регионах были орга-

низованы духовно-просветительские мероприятия 
под лозунгом «Благополучная семья», которыми были 
охвачены более 3500 человек. Центрами социальных 
услуг «Инсон» под лозунгом «Счастливое детство» 
проведено около 200 психологических тренингов для 
женщин с детьми, находящихся во временных прию-
тах, а также из неблагополучных семей детей и жен-
щин, подвергшихся угнетению и насилию. Организо-
вано более 100 психологических тренингов для пяти 
тысяч трудных подростков.

За время проведения мероприятий «16 дней актив-
ных действий против гендерного насилия» число 
обращений по номеру 1146 за ноябрь 2024 года увели-
чилось в два раза и составило четыре тысячи.

В рамках глобальной кампании небоскребы и 
социальные объекты столицы окрасились в оранже-
вый цвет. Аналогичные челленджи продолжились и 
в других регионах.

Для повышения внимания к проблеме насилия в 
обществе, массовой поддержки акций против наси-
лия и защиты прав и интересов женщин в средствах 
массовой информации продвигались видеоролики 
под лозунгом «16 дней активных действий против 
гендерного насилия» с участием олимпийской чемпи-
онки Диёры Келдиёровой.

В настоящее время Национальное 
агентство социальной защиты  
при Президенте Республики 
Узбекистан оказывает в центрах 
«Инсон» социальные, психологические 
и юридические услуги женщинам 
и их несовершеннолетним детям, 
подвергшимся притеснениям и насилию. 

Защита женщин и девочек от насилия требует 
системного подхода и постоянных усилий. Это не 
только вопрос экстренного реагирования на случаи 
насилия, но и долгосрочная работа по изменению 
социальных норм, повышению уровня осведомлен-
ности, созданию безопасной среды и обеспечению 
доступа к правовой и психологической поддержке. 
Только объединяя усилия государства, общественных 
организаций и каждого человека, можно добиться 
искоренения насилия и построить общество, где 
каждая женщина и девочка будут чувствовать себя 
защищенными.

Подготовила
Анастасия Боровикова.

«Правда Востока».
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